

DIRECCIÓN:
N.º del 1.º Prof. don Salvador Villar
N.º del 10 Don Manuel J. Grillo A.
N.º del 20 Don Francisco Carrillo O.

ADMINISTRADOR:
Don Alejandro García V.

EL GUANACASTE

Se publica tres veces al mes
ORGANO DE "LA CASA DE GUANACASTE"

REDACCIÓN:
Don Higinio Vega O.
Don Francisco Leal
Don Amado Recio
Lic. don José M.ª Zúñiga L.

Vale 10 Cts.

NÚMERO 28

San José, Viernes 10 de Enero de 1936

AÑO II

EDITORIAL

LEGISLACION BANCARIA

Señor Director
del Banco Internacional,
Ciudad.

Este ideal no es realizable todavía entre nosotros, (se refiere al de la regulación de la moneda) porque varias leyes dictadas por Gobiernos anteriores obligan al Banco Central a otorgar créditos a diferentes instituciones en forma directa y distinta que la del descuento de documentos comerciales. Así, por ejemplo, el Banco se vió, el año pasado, en la necesidad de financiar la Compañía de Salitre de Chile, en liquidación. Para este efecto tuvo que hacer emisiones de cierta importancia que no dejaron de repercutir en el mercado produciendo una nueva tendencia inflacionista, aun cuando de mucho menor intensidad que la del año 1932. Estos créditos han sido cancelados totalmente mientras tanto y la industria salitrera es hoy capaz de financiarse por sí sola.

Dr. H. Max.

Del folleto «Problemas de la Política Monetaria».

El párrafo que encabeza estas líneas fue extraído del folleto «Problemas de la Política Monetaria» publicado para dar a conocer algunas conferencias del Dr. H. Max, de Chile, quien ha sido contratado para venir a este país y estudiar algunos puntos sobre nuestra organización bancaria.

En ese párrafo se ve que los legisladores de la gran nación chilena se preocuparon por que los industriales de su país tuvieran el amparo del Banco Central cuando su situación económica necesitara de su apoyo. Creo que hicieron muy bien.

El Dr. H. Max nos da ese dato en calidad de reproche porque dice que el ideal de la regulación de la moneda no es realizable todavía en Chile con motivo de esa legislación, que es de Gobiernos anteriores. Sin embargo el mismo Dr. Max nos dice que con motivo de que el Banco en un momento difícil de la industria salitrera le prestó su apoyo financiándola, ésta reaccionó y hoy está perfectamente en condiciones de financiarse sola después de haber cancelado su deuda con el Banco.

Este dato me permite exponer a Ud. una idea que según mi opinión sería de gran interés para la Economía Nacional, y es la siguiente:

El problema más difícil por que atraviesa este país es el de la desocupación, problema que no se ha combatido con el cuidado que él merece y a medida que las entradas fiscales se rebajan por la situación general, el problema se agrava porque el Gobierno no puede emprender en construcciones de ninguna clase, que es el único medio que ha creído el Gobierno conveniente para combatir la desocupación.

Pues bien, si en la legislación bancaria que ha de dictarse después de los estudios que haga el Dr. Max se incluyera un artículo en el que se dispusiera que el Banco Internacional tuviera obligación de financiar siete colonias agrícolas militares que se funden, una en cada provincia del país, estoy seguro que terminaría la desocupación y al mismo tiempo conseguiríamos aumentar la producción agrícola de exportación.

Las colonias que hasta hoy ha fundado el Gobierno, son colonias voluntarias en donde sólo concurren los trabajadores que no tienen tierras donde laborar. Eso no llena la necesidad de este país. Hay que fundar colonias como las de Colombia, en donde van los voluntarios y donde se llevan los vagabundos de todos los centros y que a título de faltos de trabajo no hacen más que estar propagando ideas disociadoras y malsanas, con grave perjuicio de la tranquilidad pública.

Me dirá Ud., que para esa financiación hay que emitir papel moneda y que con ello se perjudica la regulación de la moneda, y yo le contesto: pero si esa regulación no la veremos ni Ud., ni yo; figúrese que hasta las pocas monedas de plata que teníamos se han enviado al exterior para convertir las en fichas de níquel. Fíjese que el Gobierno en vez de proponer al Congreso el monopolio del oro que se extrae de nuestras minas, que no dejan de ser unos cuatrocientos mil dólares por año, permite que se exporte, recibiendo un ridículo impuesto de exportación.

La financiación de las colonias agrícolas a que yo me refiero, según el plan que publiqué en EL GUANACASTE N.º 13 y 14, que he ordenado remitir a Ud., terminaría con la desocupación en Costa Rica.

Por supuesto que ese proyecto mío no será la última palabra; pero sí puede estudiarse y mejorarse con facilidad.

EL DIRECTOR.

LETANIAS

El orgullo guanacasteco

I
El guanacasteco es y debe ser un trabajador vigoroso a quien no arredra ni la lluvia, ni la tempestad, ni el sol que tuesta y curte su piel, ni las múltiples peligrosas faenas de la llanura o de la montaña. El guanacasteco es hombre!

II
El hijo del Guanacaste ama la libertad; nace al aire libre, bajo un cielo azul, desnudo casi siempre de nubes oscuras o grises, generalmente, cubierto de cirros, estratos o nimbos que forman plumones caprichosos en el espacio, de nivea blancura, coloreados a veces de amaranto, de violeta, de fuego, en las horas del atardecer. Vive en medio de un ambiente plétórico de luz; en raras ocasiones se encapota el horizonte con nubarrones negros. Mucha luz. Libre ha de ser el guanacasteco, si no quiere ser un ente menguado.

III
La sobriedad ha de distinguir a la gente guanacasteca. Nada de apetitos desbordantes: parco en el comer, moderado o abstinentes en las bebidas alcohólicas que envenenan lentamente la materia y el espíritu; sobrio en sus placeres a los cuales nunca deben darle rienda suelta hasta desbocarse en los escollos del abuso. Sí, guanacasteco, dominio, dominio para las pasiones!

IV
Amor, amor a flor de labio, guanacasteco! Amor para tu mujer, amor para tus hijos, amor para tus padres, amor para tus semejantes. Ama también a tus compañeros inferiores, el caballo y la vaca y el toro y el perro y las aves de corral y los pájaros, seres todos de la creación; benditos sean! Amor, amor, amor, himno universal que predicó fervorosamente el Mártir del Gólgota que orendó su vida por amor al hombre. Guanacasteco, ama!

V
Probo, honrado, has de ser! Si tu conducta es correcta,

amigo guanacasteco, no te apartes de la línea recta: que tus actos jamás sean reprobados por tu propia conciencia. Procura el veredicto de los buenos!

VI
La verdad! Ese es el mote de tu vida, pública y privada. No importa llegar al sacrificio, pero sostiene la verdad, como Juan Santamaría sostuvo entre sus manos la bandera tricolor de nuestra patria, en holocausto de la cual entregó su espíritu de héroe al Creador.

VII
Sigue, sigue, guanacasteco, sigue enorgullicándote de ser franco, de ser leal, pero siempre realmente franco y leal. Nada de dobleces ni de hipócritas posturas! Hombre, hombre de verdad!

VIII
Labra, guanacasteco, tu felicidad! No la esperes de los demás, ten confianza en ti mismo y procura la perfección en lo físico como en lo moral; una conquista hoy, otra mañana... y a la meta de vuestras aspiraciones! Guanacasteco, aspira!

IX
No seas resignado con la resignación del paria o del eunuco! Vive inconforme con tu medio, pobre, o miserable, o mezquino, o desgraciado! Tienes derecho a mejorar tu vida, a procurarte una existencia confortable. ¿Por qué otros pueblos han de poder viajar por carreteras pavimentadas y vosotros por caminos de lodo, barro y polvo?

X
Huye de la pereza y de la molición. No dejes que la indolencia musulmana se entronice en vuestros ánimos. Piensa y acciona!

XI
Estudia, guanacasteco, estudia; lee obras buenas, títulos, no noveltas de pipiripao, que pervierten el gusto y enferman el alma.

Pasa a la 4.ª página

La Selección Legislativa

Ya se ocupó editorialmente «Diario de Costa Rica» de la fundamental cuestión de seleccionar las personas que han de integrar la Cámara en el próximo Gobierno, e interpretó felizmente el parecer de la opinión, que demanda severidad en este aspecto del proceso electoral. Bueno es que asunto de tanta trascendencia no corra la suerte de muchos otros, muy importantes también, y por eso venimos a echarle un tizoncito a ese rescoldo procurando avivar la llama para que las miradas se iluminen y se despierecen los atargados pensamientos habituados a dejar en las manos ajenas negocios que muy de cerca les conciernen.

La experiencia popular es bastante acertada y extensa en lo relativo a nombramientos de diputados dentro de las agrupaciones de la contienda, para presentarlos luego a la consideración de los votantes en el momento de sufragar. No adivina el común de las gentes cuántos son los obstáculos que se ven obligados a vencer los candidatos y comités superiores de las agrupaciones políticas cuando se trata de desembarazarse de las mil solicitudes, empeños, intrigas y recomendaciones de todos lados y de todo género que se juegan alrededor de la integración de las paletas de diputados.

Cualquier hijo de vecino se bastanea para representante popular y no sólo aliega recomendaciones en su favor, sino que se sitúa en el campo de oposición pretendiendo manejar una porción suficiente para determinar crisis si no se le complace.

El politiquero habitual de cada distrito, los peces de más agalla en los cantones, los dirigentes en las provincias y los mandarines en la capital sueltan sus jaurías sobre los candidatos estrechándolos audazmente y tratando de determinar disensiones si no se les coloca en sitio privilegiado para las elecciones. Semejante indisciplina fracciona a veces la fuerza de los sufragantes, enfria a los que tienen ciertos entendimientos con jefecitos oscuros y promueve un sentimiento de desconfianza y aun de separatismo que acaba por destruir baluartes bien edificados,

entregando la victoria al adversario.

Sabe bien el pueblo que los aspirantes de escaso valor abundan, pero él no puede pronunciarse por anticipado y de ahí el retraimiento por votar ante nombres insignificantes extraídos del comercio lugareño, del magisterio que olvidando su primordial deber de educar se enrola en los partidos políticos exponiendo la alta causa de la educación a deplorables desprestigios, del núcleo de parlanchines populacheros que procuran ponerse al lado de su candidato en cualquier ocasión en que la máquina fotográfica puede dar testimonio del sitio ocupado por los asistentes a una reunión o a uno de esos banquetes en que los acompañantes de la plana mayor de un partido consumen, entre alegres comentarios y cuentos pícaros, recursos que han de pagar después los empleados públicos con las sisas de sus sueldos para satisfacer los medios millones invertidos en lo que aquí se llama propaganda y que las personas de buen juicio denominan con términos más apropiados y bien diferentes. Y qué decir de las aspiraciones impertinentes de los politiqueros de oficio, de los buitres de las ciudades, de los ganosos de influencia para hacerlas valer en beneficio propio? La opinión pública señala con un índice de reprobación a los pediteños consuetudinarios a esos monolitos del Congreso que ponen mal semblante cuando corren el riesgo de que algún bien humorado pretenda hurgarles para saber lo que piensan de cualquiera de los problemas de la administración.

N. de la D.—Hemos reproducido el Editorial publicado por el «Diario de Costa Rica» el 21 de Diciembre anterior, porque abundamos en las mismas ideas en él expresadas.

Deseamos, y creemos que ese es el deseo de la mayoría del país, que al Poder Legislativo lleguen los hombres mejor preparados del país, alejando para siempre esas nulidades que a título de plata o de política se cueplan con mucha frecuencia en aquel Poder.

Carta abierta

San José, 4 de Enero de 1936.

Señor Secretario de Hacienda,
Ciudad.

Mi muy estimado señor Secretario:

Se me ha informado de Bagaces, Guanacaste, que del dinero decretado por el Poder Legislativo a solicitud urgente del Poder Ejecutivo, no se ha mandado nada para la reparación de todo lo dañado por los recientes temblores y según informes tengo, en la Secretaría de Ud. están hechos los giros correspondientes, pero sin la firma de Ud.

También se quejan los vecinos de aquel Cantón de la raquitez que con que se envían los materiales, para la construcción del edificio escolar en construcción, y que muy pronto volverán las lluvias y esos trabajos quedarán paralizados.

Podría el señor Secretario informarme qué motiva tanta demora en los trabajos de dicho Cantón? Le hago esta interrogación con todo el respeto debido a su alta posición, pero Ud. debe comprender que como guanacasteco e hijo de Bagaces, estoy muy interesado en todo lo que a mi Provincia se refiere.

Con toda consideración me suscribo de Ud. muy atto. S.,

MANUEL J. GRILLO A.

Los Boy Scouts de Venezuela,
Sres. Rafael Petit y Juan Carmona,
quienes hacen un raid Caracas-Washington saludan a la Provincia de Guanacaste y envían, por nuestro medio, un sentido mensaje de simpatía a todos sus habitantes

Con la bandera de tres colores,—símbolo de aspiración, de constancia y de triunfo,—salieron de Caracas los andarines, señores Rafael Petit y Juan Carmona, rumbo a Washington, U. S. A., repletos de juventud, con fortaleza en el espíritu, con vigorosa aspiración y con el orgullo de un patriotismo sin mezquindades. El señor Petit es el campeón Olímpico en la carrera de 800 metros del campo de Zulia y el señor Carmona, gran deportista del Deportivo Español Foot-Ball Club. Ambos son jóvenes, conversadores, francos y cultos.

Pronto han de cruzar por nuestra Provincia, por el lado de Tilarán, Bagaces, Liberia, La Cruz, etc., dejando por esos ámbitos las luminosas huellas de esa empresa gigantesca, digna de las laos de Pindaro

y de Homero. Por eso mismo quieren, que nuestro periódico lleve para el pueblo guanacasteco, un saludo cordial y un sentido mensaje de simpatía.

Al Corresponsal de «La Tribuna» en Liberia

El Director de «El Guanacaste» correspondiente al diez de caJa mes, se abstiene de comentar el artículo del Corresponsal de «La Tribuna» en Liberia, publicado el cinco de los corrientes, porque son tales sus contradicciones y la falta de lógica de sus argumentos, que no queremos poner en evidencia sus muchos errores, porque ello nos induciría a polémicas de las que ningún bien derivaría nuestra Provincia.

"Toda persona consciente de su responsabilidad ante el desarrollo de la civilización debe prestarle su apoyo decidido a una causa cuyo principio es la marcha del progreso de un jirón de nuestro suelo patrio",

Nosotros, fieles a la disciplina de la voluntad de servir los intereses de nuestra Provincia, nos trasladamos, después de un telefonema que recibimos del señor Director de «El Guanacaste», a entrevistar a nuestra distinguida comprovinciana doña Sofía Acuña v. de Guillén, quien se encuentra de temporada en esta capital.

Llegamos a la habitación de nuestro buen amigo el Diputado don Aristides Baldonado, donde se hospeda esta culta dama guanacasteca y nos hicimos anunciar como reporteros de «El Guanacaste» desearios de presentarle su respetuoso saludo. Inmediatamente fuimos trasladados al «hall» de la habitación, donde nos recibió amablemente doña Sofía. En el transcurso del saludo de cortesía, notamos en doña Sofía una dama inteligente, cuya conversación interesante hace agudizar el entendimiento del reportero para poner en juego la intención que nos llevó hasta el frente de tan amena conversadora.

Iniciamos la conversación diciéndole a doña Sofía: Venimos de parte de «El Guanacaste» a presentarle a usted el saludo más cordial y de parte de los miembros de la asociación, a expresarle sus sentimientos de gratitud por la cooperación que usted tan desinteresadamente ha prestado al bien de nuestra causa. Sonríe doña Sofía dejando entrever en su semblante la satisfacción que siente en su interior porque está ayudando a una causa noble, y nos dice, con mucha amabilidad:

—En cuanto a lo primero, le agradezco infinitamente a la colonia guanacasteca la fineza de mandarme, por medio de su periódico, su atento saludo; y con respecto a lo segundo debo manifestarle que cuando se cumple con el deber no cabe el agradecimiento, pues yo entiendo que toda persona consciente de su responsabilidad ante la escala de la civilización debe prestarle su apoyo decidido a una causa cuyo principio es la marcha del progreso de un jirón de nuestro suelo patrio.

—Cómo cree Ud. que podamos conseguir la cooperación, material e intelectual de

dice en interesante entrevista para «El Guanacaste» nuestra distinguida comprovinciana doña Sofía Acuña v. de Guillén.

los guanacastecos? le preguntamos a doña Sofía.

—Muy sencillo, nos contesta nuestra estimable entrevistada, con la persuasión de los espíritus que ven claro la realización de una idea. Lo que ustedes deben hacer ahora mismo—como queriendo expresar con este vocablo la certeza de su idea concebida—es mandar al Guanacaste a un delegado, y le voy a citar un hombre que desempeña esta misión a las mil maravillas, don Salvador Villar, cuya misión debe consistir en entrevistarse en cada cantón, distrito o caserío, con los dirigentes del pueblo y decirles que le ayuden a conseguir de cada dueño de establecimiento comercial un aviso permanente y una suscripción del periódico, y así, con este pequeño contingente que está al alcance de la mayoría, prestado por los comerciantes de aquel sector del país, creo que ustedes pueden solucionar la estrechez económica con que ustedes trabajan por el bien de aquella tierra que los vio nacer, porque el comercio de Guanacaste es extenso, beneficiándose, como es natural, todos los habitantes de la provincia, porque con esa labor, patriótica y tesonera, que ustedes vienen haciendo, creo que los futuros gobernantes no pondrán oídos de mercader y se interesarán por construir carreteras, que son las que están haciendo falta para el desenvolvimiento industrial, agrícola y comercial de Gua-

al alcance de sus posibilidades; si llega a Liberia, yo me comprometo,—y esto apúntelo para que no se le olvide,—a darle alojamiento y comida a dicho delegado durante los días que tenga que permanecer en la Ciudad Blanca haciendo sus diligencias, sin que por ello me tenga que pagar ni un cinco; si llega a Santa Cruz, creo que la señora C. Arias, dueña de un hotel, no tendría inconveniente en recibirlo como yo lo hago, pues es una señora comprensiva de las necesidades de nuestra provincia. Si a todos los lugares que llegare este delegado, sus habitantes siguen el ejemplo, y creo que lo seguirán, pues yo los considero buenos guanacastecos, a la Casa del Guanacaste le costaría únicamente los pases de la persona que tenga a bien designar.—Otra cosa nos dice doña Sofía: Don Eduardo Arata y el señor Riverita, caballeros progresistas en todo el sentido del vocabulario, y dueños de una empresa de

Le enviamos a su casa todo lo que usted necesite en nuestro ramo
BOTICA ESPAÑOLA
TELÉFONO 4299

camiones, estoy segurísima de que le facilitarían el pase al delegado que ustedes enviarían con esa misión.
—¿Qué le parece a usted, le preguntamos a doña Sofía, del torneo espiritual nombrado Miss Costa América en Costa Rica?

—Me parece que la finalidad de esa corriente es buena por el acercamiento de los pueblos centroamericanos; todo eso nos beneficia espiritual y materialmente. Quiero felicitarlos a ustedes por el cálido homenaje tributado a la Reina de la Belleza y de la Simpatía de Guanacaste. Tengo la seguridad de que el día que abandonen la preunción los josefinos de nombrar Miss Costa Rica sólo de San José, nosotros nos llevaremos la palma, es decir, si

el jurado se ajusta a la técnica de la belleza y no a la simpatía de los votos, porque nosotros tenemos allá en aquella tierra, morena como sus mujeres, bellezas de verdad, pero con extremada modestia, y digo esto para que no se crea que el rehuser nuestra distinguida comprovinciana señorita Rosita Clachar desfilan en la Danza de las Missis, fué por descortesía a la sociedad capitalina. No, porque nosotros queremos a Costa Rica de corazón, por cuya razón amamos a los costarricenses con toda la sinceridad de nuestra alma. Lo que pasa es que los josefinos

Usted será nuestro cliente una vez que nos permita servirle
BOTICA ESPAÑOLA
TELÉFONO 4299

no nos comprenden y de allí las malas interpretaciones.

—¿Qué nos dice usted de nuestro periódico?

—Que está muy bonito,—nos contesta doña Sofía.—Su lectura variada e instructiva. Lo único que no me gustó fué un artículo con tintes de politiquería. En Guanacaste ya se está comprendiendo la labor importantísima que ustedes están llevando a cabo, pero conviene que difundan más todavía el periódico a fin de que sea leído, si fuere posible, por todos los guanacastecos del uno al otro confin de la provincia.

—¿Qué nos dice usted, doña Sofía, de la vida actual de Guanacaste?

—Allí todo el mundo trabaja y se divierte. Esta es la época de las fiestas en aquellos pueblos. Y con la facilidad de transporte en estos cortos meses de verano, la vida toma mayor animación. Lo único que pone una nota de pasión es la política. Pero esperamos que pase esta temporada electoral y salga electo Presidente el mejor de los candidatos. El hombre que sea capaz de impulsar por parejo el progreso en todo el país; el hombre más preparado, más trabajador, más dinámico; más activo y energético y, sobre todo, más honorable y patriota. Necesitamos un

Inquietud

(El joven Antonio Espinosa E., corralmente)

Rumor vibrante de locomotora dilátase en crescendo hasta los montes más lejanos al despertar la aurora que ilumina los vastos horizontes.

Vibra también la máquina sonora del avión que por cima de los montes vuela y conduce al viajero que explora y descubre más amplios horizontes.

Rival del pez, el raudó submarino bajo las ondas abre camino en pos del ideal que al hombre agita;

y el hombre siente la inquietud... se ofusca... se detiene... no sabe lo que busca... sólo sabe que su ansia es infinita!

GUSTAVO DUARTE

Diciembre de 1935.

"La Casa de Guanacaste"

Hace no mucho tiempo decía en nuestro trimensual, un importante comprovinciano, que «La Casa de Guanacaste» le había parecido un movimiento político, en donde campeaban los intereses personalistas. En la misma publicación, protestaba de esa idea y declaraba que en verdad de verdades no era, nuestra sociedad, un movimiento ocasional, una campaña política.

«La Casa de Guanacaste» es hija de las necesidades de vida que sufre la olvidada provincia noña; «La Casa de Guanacaste» es hija de la informalidad en que vive la gran mayoría de sus componentes, por cuanto su progreso en obras materiales, en cultura, en industrias y en moral avanza de un modo paulatino y porque esa masa anónima vive relegada a todos los vejámenes. «La Casa de Guanacaste» ha de progresar de un modo vigoroso para que la provincia entera

palpe las consecuencias, sienta vida y más vida.

«La Casa de Guanacaste» es su norte y es su guía; es su estrella y es su sol y es en fin el oasis donde podrán encontrar más tarde, calma a sus dolores todos los guanacastecos, que han sufrido y que sufren la depresión de un sistema de vida, que es de miseria y de ruina.

Quisiera por eso, y por otras razones, que vinieran a ella, todos sus hombres, todos sus niños, todos sus elementos femeninos, y en aras de un sacrificio colectivo hacer el resurgimiento de la bella y riquísima provincia de Guardia y de Esquivel.

ARIEL.

Anúnciese en "El Guanacaste"

Pida la suscripción que ahora vale sólo 30 cts. al mes.

hombre que con su grupo escogido en todo el país abra horizontes para el trabajo a tanto hombre desocupado, res-trinja y disminuya el vicio destructor de la empleomanía que está aniquilando a la Nación; combata en debida forma la vagancia y elimine esta romería acongojadora y mal impresionante de pordioseros de la capital, buscándoles un lugar adecuado en donde ellos puedan contribuir con un pequeño esfuerzo para su manutención. Esta es una de las cosas que nos chocan más a los que venimos a la capital, pues en Guanacaste son ra-

ros y contados los que piden limosna.

La conversación jugosa de nuestra inteligente entrevistada seguía interesante, pero nosotros, pensando en el reducido espacio de nuestro periódico, dispusimos despedirnos de ella no sin darle antes nuestras más cumplidas gracias por su gentileza e importantes declaraciones.

Un Guanacasteco al servicio de sus comprovincianos
Lic. M. J. GRILLO HIJO
en su nueva
BOTICA ESPAÑOLA
TELÉFONO 4299

Para el experto despacho de sus recetas, la nueva
BOTICA ESPAÑOLA

Más de 300.000 exámenes; más de 25 años de la laboratorior es su garantía.

LABORATORIO BACTERIOLOGICO
DEL
LIC. CARLOS VIQUEZ

AVENIDA CENTRAL
SAN JOSE, C. R.

ENTA

Servicio de Correos, Pasajeros y Encomiendas

Oficina frente al Parque Central - Teléfono 3596 - Hangares 3592

Itinerarios que rigen del 5 de Junio de 1935, hasta nueva fecha:

LUNES	MIERCOLES	VIERNES	SABADO
San José 6.30	San José 6.30	Puerto Cortés 9.35	Las Cañas 7.30
Puntarenas 6.55	Puntarenas 6.55	Buenos Aires 9.55	Santa Cruz 8.05
Liberia 7.45	Santa Cruz 7.40	San Isidro 10.25	Nicoya 8.20
Tempisque 8.00	Philadelfia 8.00	San José 11.10	Las Juntas 8.55
Santa Cruz 8.30	Liberia 8.25		Puntarenas 9.20
Puntarenas 9.05	Puntarenas 9.10		San José 9.0
San José 9.40	San José 9.45		
MARTES	JUEVES		SABADO
San José 6.30	San José 6.30		San José 7.45
Puntarenas 6.55	San Isidro 7.15		San Ramón 8.10
Las Juntas 7.20	Buenos Aires 7.50		Villa Quesada 8.40
Cañas 7.35	Puerto Cortés 8.20		San Ramón 9.10
Nicoya 8.00	Puerto Jiménez 8.40		San José 9.35
Las Juntas 8.30	La Cuesta 9.05		
Puntarenas 8.45		SABADO	DOMINGO
San José 9.20		San José 6.30	San José 6.30
		Puntarenas 6.55	San Isidro 7.20
		Las Juntas 7.15	San José 8.10

NOTA: Este itinerario ha sido aprobado por el señor Director General de Comunicaciones. Tendremos mucho gusto en llevar a domicilio las encomiendas, siempre que sean dentro del perímetro de la ciudad de San José; y las encomiendas que sean enviadas del Guanacaste, y de fácil descomposición, siempre que la dirección esté bien especificada.

Empresa Nacional de Transportes Aéreos, S. A.

Rápido - Seguro - Económico

Sección Agrícola e Industrial de "El Guanacaste"

(Colaboración)

Tierras y abonos.—Cultivos intensivos y extensivos.—Control que el Estado debe ejercer sobre las materias fertilizantes que hoy se venden libremente.

II

La técnica aconseja hoy en agricultura los cultivos intensivos de preferencia a los extensivos y el empleo de abonos, por cuyos métodos se alcanzan mejores resultados, a un costo más económico y con el mínimo de esfuerzo y atención de parte del agricultor. Pero los abonos nunca deberán aplicarse a las tierras sin el previo análisis de éstas y de acuerdo con los cultivos que se van a exportar a fin de alcanzar la mayor producción.

El correcto análisis de las tierras, es absolutamente indispensable para determinar en forma científica los elementos que necesita para producir en proporción comercial tal o cual cultivo, elementos éstos que varían según la naturaleza de los productos que se trata de obtener. Este análisis que pone en claro la composición de las tierras y demuestra si éstas están o no en condiciones normales para producir, equi-

Proceder en otra forma, es sencillamente botar el dinero, en la mayor parte de las veces, y perder lastimosamente el tiempo y el dinero.

Así, pues, es imperiosa la necesidad de que el Gobierno provea a la Escuela de Agricultura de un Laboratorio completo y eficiente para subsanar los graves errores que se cometen hoy con el empleo de los abonos en forma tan empírica y desorientada que no sólo causa enormes perjuicios a la agricultura, sino que lleva el desaliento y hasta el fracaso a muchas empresas.

Ahora bien, los abonos que hoy se venden libremente, deben ser controlados por el Estado a fin de que los consumidores puedan tener la seguridad de adquirir esos abonos, frescos y eficientes, pues éstos sufren con el tiempo modificaciones y descomposiciones químicas, que les hacen perder gran parte de su eficacia.

A fin de evitar que los agricultores al comprar malos abonos, sufran esas pérdidas, se hace necesario que el Gobierno controle su venta en el mercado abierto o monopolice la venta de este producto, con lo cual se podría obtener precios más favorables y por este medio generalizar más su empleo.

Entre los abonos naturales más conocidos en los mercados, figuran el Salitre de Chile y el Guano del Perú. Además hay una variedad grande de combinaciones de abonos que se ofrecen en venta, según el uso que requieran las labores agrícolas.

El Laboratorio para el análisis de las tierras, es, por otra parte, absolutamente indispensable para ejercer eficazmente el control sobre la diversidad de clases de abonos que hoy se venden libremente.

G. P. C.

San José, Enero de 1936

Sus medicinas, sus recetas, sus análisis; todo garantizado, en la
BOTICA ESPAÑOLA
TELÉFONO 4299

Para resultados exactos en Análisis Clínicos:
Lic. M. J. GRILLO HIJO
en su nueva
BOTICA ESPAÑOLA
TELÉFONO 4299

vale al diagnóstico que practica la ciencia médica para conocer el desequilibrio que existe en el organismo humano, desequilibrio que motiva las enfermedades y saber a base cierta cuáles son los elementos que hay que reponerle a fin de restablecer ese equilibrio y dejar al individuo apto para producir energía y con ello en condiciones de recuperar la salud.

Los abonos que se emplean en la agricultura y en la forma como se suministran hoy se hacen sin base científica alguna; solamente al cálculo, porque no existe en el país ningún Laboratorio completo y eficiente que permita el correcto examen de las tierras, y poder determinar por medio de él, los elementos que necesita para producir y aplicar conforme con ese análisis la clase de abono que requiere.

Sigamos con fe hacia adelante

Año y medio poco más o menos hace ya que fue fundada nuestra Casa, y en este largo lapso, al parecer, dadas las vicisitudes y esfuerzos para vencer que ha tenido, y dada también nuestra idiosincracia, es bien grande la

labor realizada en tan corto tiempo.

Sólo el sostenimiento del centro, sólo el sostenimiento de nuestro vocero, así como también el pago escrupuloso del local y el tiraje de «El Guanacaste», habida cuenta de la mucha indiferencia que nuestra provincia ha tenido al no responder como debiera hacerlo, es un triunfo que quiero a viva voz recalcar, para que llegue franca y sonora al último rincón del

Constantemente al servicio de usted
BOTICA ESPAÑOLA
Lic. M. J. GRILLO HIJO
TELÉFONO 4299

Convocatoria

Se convoca a todos los socios de «La Casa de Guanacaste», para la elección de la Directiva, que tendrá lugar el próximo domingo doce, a las dos de la tarde.

San José, 8 de Enero de 1936.

MANUEL J. GRILLO A.,
Presidente.

JOSÉ M.^a ZÚÑIGA LUPPI,
Secretario.

EUREKA!

Tras de una larga centuria de completo adormecimiento, de absoluta inaniación, tanto de parte de gobernantes como de sus propios hijos, es indudable, es una realidad tangible, que hoy se vive, a través de toda la región guanacasteca, un ansia insuperable de progreso, de surgimiento, de *revancha* contra ese largo siglo de perfecta esterilidad. Una idea obsesiva de renovación, de vida nueva, de civilización, palpita ahora con fuerza incontenible en el corazón y mente de cada buen guanacasteco. El aire mismo, el monte, la llanura, todo está saturado de esas aspiraciones generosas. Todo hace pensar que ya está muy cerca la hora en que se iniciará efectivamente el magno proceso de nuestra Redención. No discutimos la congruencia u oportunidad de estas afirmaciones; pero, sí, es un hecho cierto, evidéncimo, que la provincia está viviendo hoy el minuto más trascendente de su historia, en que todas sus fuerzas materiales y espirituales pugnan y se desesperan por romper las recias cadenas que, cual nuevo Prometeo, la mantienen atada, no ya a la Tarpeya, que es un mito, sino a la roca real de un olvido y desprecio inconcebibles. La hora es crítica. Es el momento que media entre la noche y el día; la lucha que se establece entre la luz y las tinieblas. Es la transición del pasado al presente.

El Gran Ejército Reivindicador está listo; las Legiones de futuros vencedores están prestas e inquietas por librar ya, la campal batalla. Todo está preparado en la fértil planicie; sólo hay una cosa indispensable que nos hace falta: Hace falta un hombre! Hace falta el Napoleón que se ponga a la cabeza de las huestes salvadoras. ¿Dónde está ese hombre? No lo vemos por ninguna parte. En vano buscamos anhelantes por todos lados... el «líder» no aparece. Solamente vemos aquí, viejos— aunque meritisimos por sus talentos y cualidades personales— cansados y raidos sin embargo, por la endémica carcoma de esa funesta política aleatoria y personalista que tanto caracteriza a los costarricenses; más allá, jóvenes igualmente talentosos

y con méritos indiscutibles; pero faltos de arrojo y de coraje como para tomar la dirección del movimiento con probabilidades de éxito. Otros habemos también, con valor y coraje suficientes para dar cima bienamente a tan difícil empresa, pero nos faltan méritos ante los ojos de los suspicaces conterráneos.

En este punto no podíamos menos que sentir un profundo desaliento.

— Pero he ahí que en los pueblos oprimidos— como en el cielo los cometas— se aparecen periódicamente y con precisión matemática, cada vez que un momento preciso los reclama, los hombres directores. Así vemos, por ejemplo, a un Bolívar surgir, en plena fiebre libertaria de la América, con los atributos de un Genio y coronar las ansias de todo un continente. Al humilde «tamborillo» arrojar-se temeraria pero conscientemente en brazos de la muerte en el instante mismo en que la acción era decisiva para el futuro de la Patria. Y así, en este momento, que también es decisivo para los que ansiamos una pronta reparación a la tierra nativa, y cuando ya nuestras miradas, cansadas, se dilataban angustiadas escuchando en el cerrado horizonte, descubrimos por fin la gallarda figura del hombre nuevo que buscamos. Ella es la recia y pujante personalidad de Francisco Vargas Vargas, del Dr. Vargas, de Parquis, como nos complacemos en llamarlo sus amigos.

No vamos nosotros a hacer el elogio del Dr. Vargas, pues otros ya lo han hecho con gran acierto, solamente buscamos dejar aquí constancia que sea prueba inequívoca de que los méritos de ese esfuerzo, de esa inteligencia y sobre todo de esa juventud y gran corazón, están determinando de manera clara e indubitable en la fuerte personalidad intelectual y moral de este muchacho admirable, la máxima esperanza de todo un pueblo que ya no quiere seguir siendo el tradicional galinero nacional y busca a toda costa la reivindicación de sus derechos. ¡Atrás quien quiera detenernos en nuestra marcha de redención! ¡Viva la civilización!

ROLANDO PALMIRA

Guanacaste; quiero que allá se den cuenta exacta de que los hijos de la provincia, aun cuando no estemos radicados en ella, si estamos siempre ojo alerta, buscando el progreso, el adelanto y el bienestar del terruño; y que aun cuando topamos con un poco de indiferencia, no cejamos en la lucha, porque tenemos fe de que estamos sembrando la semilla que ha de germinar,

que ha de brotar, que ha de crecer fecunda y desarrollarse pujante y vigorosa. Tenemos fe en que nuestros comprovincianos, ávidos de progreso e ilustración, y con clara visión, han de darnos de hoy en adelante su apoyo moral y material para seguir luchando unidos por el engrandecimiento de nuestra provincia de Guanacaste.

ALEJANDRO GARCÍA VILLAR

Inculque a sus hijos la buena costumbre del

AHORRO

EL BANCO INTERNACIONAL DE COSTA RICA

cooperará en ello mediante el servicio de su

Sección de Ahorros

que pone a la disposición de usted en la oficina principal de San José y sus Sucursales en Alajuela, Limón, Puntarenas y

Liberia

Ahorre todos los días y todas las semanas "alguna cantidad" y deposítela en su cuenta. No olvide que "El ahorro es la base de la fortuna" y que ahorrar hoy de lo superfluo es tener mañana de lo necesario.

Para sus análisis bacteriológicos, el Lic. M. J. Grillo hijo, en su nueva
BOTICA ESPAÑOLA

Todo lo que usted necesite en el ramo de Botica, pídale al
TELÉFONO 4299
BOTICA ESPAÑOLA

La Marimba

Marimba que fuiste en otras edades, gala de festines y de regios bailes de indianos palacios.

Entonces tu ritmo era delicado para los oídos; y sobre las tablas golpeaba el guerrero, que músico y poeta buscaba en las notas el ritmo propicio.

● Si era para el baile o para el festín, habías arpegios de suaves matices que inspiraban luego romances de amor a todos los hijos de mi padre el sol.

Si para la guerra una marcha indiana rompía los aires, que el acorde paso del triunfo marcaba haciendo vibrar la roja bandera de toda mi raza; la que en las cruzadas ningún pueblo extraño pudo avasallar.

Múltiple Marimba... que con Montezuma y Nethulcoyol dignas epopeyas hubiste de América; pero en el olvido donde yaces hoy sólo de amuleto sirves a mi pueblo.

Resto de una raza que fué grande y noble, que luchó con zaña por su libertad, que tuvo guerreros ágiles y bravos que al morir vengaban la sangre vertida que de sus hermanos, el cruel invasor iba por la tierra dejando de escarnio.

Hoy, parece que penas, parece que quieres volar las cadenas y escuchar de nuevo los gritos de guerra de la tribu indígena donde fuiste Reina, las voces salvajes de las montañas y el golpear monótono de los tambores.

Si es así, ya sabes; cuando llegue el día de la redención, estos pueblos jóvenes de América Indígena cuya madre España tanto maltrató, irán nuevamente a teñir con sangre las tierras ubérrimas del Continente que sus visabuelos supieron honrar.

Mas si la perfidia se posesionase de los corazones de buenos guerreros llenos de ambiciones, el hierro termine de una vez con ellos para que de freno sirva a los demás.

Marimba del indio que habló mi tierra, que supo del fuego que mató Caciques, que arruinó plantíos, que incendió cabañas y sembró el terror.

El alma del indio que fué el Emperador, vaga por sus dominios pesarosa con celos de su inmenso poderío y batallones de flacos espectros oscilando en el espacio silenciosos velan por tí, con desmedido empeño. Marimba del indio, múltiple Marimba... pues gustan de oír lo que en otros siglos oyeron mejor.

JOAQUÍN SALAZAR SOLÓRZANO

Liberia, 3 de Enero de 1936.

Dr. R. A. Grillo

Médico, Cirujano y Obstétrico Alemán

Teléfonos:
Oficina 3141
Residencia 3862

Oficina configua a la Farmacia Grillo

Despacho:
9.30 a. m. a 12 m.
3 p. m. a 5 p. m.

LETANIAS

Viene de la 1.ª página

XII

Guanacasteco, oye: apréndete de memoria esta frase de Martí: «El suelo es la única propiedad plena del hombre y el tesoro común que a todos iguala, por lo que para la dicha de la persona y la calma pública, no se ha de ceder, ni fiar a otro, ni hipotecar jamás.» No abandonéis la tierra, cultivala con esmero y con cariño, ella da el ciento por ciento.

XIII

Haces bien, guanacasteco, en vanagloriarte de ser jinete. No dejes que te boten los caballos y manéjalos con donosura. Tus mujeres amazonas han de ser. No descuides tus arreos y no dejéis de ser originales. Conservad la jáquima compuesta, la grupa de *cuchilla*, adornada de ribetes rojos y amarillos; el pellón de vistosos tafletes; el tapaojos coloreado; el braguero con sus *rosas* y la *cabezada* conhevillas. Guanacasteco, sé jinete.

XIV

No seas hombre mediocre en este medio, ni olvides que todo es relativo. Sobresalir siempre. En los colegios, estudiante del Guanacaste, colócate en primera línea, como lo estuvieron Antonio y Ramón Zelaya, Francisco Faeiron, Salvador Villar, Alvarez Hurtado, Virgilio Salazar, Leonidas Briceño, Juan Tenorio, Fidencio Arias, Aristides Baldonado, Francisco Vargas, Marcelino Canales, Adán Guevara, Oscar Ruiz, los Salazares, Manuel J. Grillo hijo, Pablo M. Rodríguez, y tantos y tantos otros que resultaría prolijo enumerar. Y tú, sabanero de las llanuras guanacastecas, no tengas nada que envidiar al gaucho de las pampas argentinas ni al cow boy norteamericano. Buen vaquero, buen jornalero, buen hachero, buen artesano, pon en tu trabajo y en tu oficio toda el alma, todo el espíritu de perfección que caracteriza tu obra. No hagas nunca mal hechas las cosas, guanacasteco!

XV

Por tu limpieza, justa fama habéis conquistado, genuino guanacasteco. ¿Cómo te burlabas de los *cartagos*, que se bañaban cada ocho días, cuando tú diariamente zambullías tu cuerpo en las pozas de los ríos en los aledaños de las poblaciones! Agua, mucha agua, guanacasteco.

XVI

No importa que tu vestido no sea de seda. Viste modestamente y apartate del lujo corruptor. Luce tu cuerpo ceñido de lindas gasas o zarázcas bonitas, u organdi vaporoso, o blanquísimo linón, guanacasteco, que en la sencillez suele estar casi siempre la belleza.

XVII

No cometas el crimen de

abominar de tus cantos y bailes típicos que dan fisonomía a tu provincia. Antes bien, estimula el folklore guanacasteco. Argentina tiene su tango, Colombia su pasillo, Chile la cueca, Cuba la rumba, el jorope Venezuela, España la jota, malagueñas y peteneras, y Méjico exalta en todo sentido la tradición indígena. No seas, guanacasteco, serviles imitadores de lo ajeno, sin poseer nada propio, nada criollo. Revive el punto, el *mateado*, el *acuartillado*, el pavo, la *simpatía*, el *coyotito*, etc.

XVIII

Jovialidad, guanacasteco! En medio de los dolores de la vida, muéstrate animoso, alegre, placentero. Canta, canta, canta, y... apabulla con tu canto los pesares y las penas.

XIX

Servicial, hospitalario! Oye, guanacasteco, a Gabriela Mistral:

«Toda la naturaleza es un anhelo de servir. Sirve la nube, sirve el viento, sirve el surco. Donde haya un árbol que plantar, plántalo tú; donde haya un error que enmendar, enmiéndalo tú; donde haya un esfuerzo que todos esquivan, acéptalo tú.

Sé el que apartó la piedra del camino, el odio de los corazones, y las dificultades del problema.

Hay la alegría de ser sano y la de ser justo, pero hay, sobre todo, la hermosa, la inmensa alegría de servir.

¿Qué triste sería el mundo si todo en él estuviera hecho, si no hubiera un rosal que plantar, una empresa que emprender!

¡Que no te llamen solamente los trabajos fáciles!

¡Es tan bello hacer lo que otros esquivan!

Pero no caigas en el error de que sólo se hace mérito con los grandes trabajos; hay pequeños servicios que son buenos servicios.

Aquel es el que critica, éste es el que destruye; tú sé el que sirve.

El servir no es faena sólo de seres inferiores. Dios, que da el fruto y la luz, sirve. Pudiera llamarse así: El Servidor.

Y tiene sus ojos fijos en nuestras manos y nos pregunta cada día: ¿Serviste hoy? ¿A quién? ¿Al árbol? ¿A tu amigo? ¿A tu madre?

XX

Y por último, o por el momento, guanacasteco, vela por tu crédito que es el capital de los pobres. Nunca seas tramposo, paga tus deudas y cumple siempre con tu *deber*, con la Patria, la chica, la costarricense, y con la grande, la Centroamericana.

¡Sé hombre, guanacasteco!

FRAY TEMPISQUE.

Enero de 1936.

N. de la D.—Invitamos a los maestros, a los padres de

Resfriados? Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

El abandono del Guanacaste

Hablaré con el corazón, de esta dura realidad en que vive, la pobre y abandonada provincia norteña.

Pocos días hace que vino al Hospital de San Juan de Dios un hombre enfermo, muy enfermo, a buscar su salud, después de haber sido tratado por un curandero de pueblo.

Este pobre comprovinciano, que tenía una dolencia venérea, había sido *sondeado* con una sonda infectada quien sabe de qué gérmenes patógenos, por el empírico y curandero y, en lugar de proporcionar a su paciente la ansiada salud, le proporcionaba la muerte.

Este empírico al igual de muchos que ambulán por aquellas tierras sedientas de buen trato, de justicia y de cultura, han hecho muchos tratamientos a base de infecciones, de complicaciones en las enfermedades, etc., causándoles la muerte a muchos comprovincianos o bien dejándoles en estado de ruina y de miseria.

Así es como han matado y siguen matando al peón y al sabanero de mi provincia, sin pensar siquiera que es a ellos, a quienes estos «vivos» deben su vida y su sustento. Desde hace muchos años, la salubridad de nuestra provincia, en lo que se refiere a la masa anónima, a la peonada y al sabanero y a veces hasta el pequeño propietario, vive en abandono completo, en manos de los curanderos y del empirismo, pues si bien es cierto que hay médicos de pueblos, muchos de ellos hacen de su

profesión un mezuquino mercantilismo y otros sólo visitan 4 horas cada 15 días el pueblo, de donde derivan un sueldo mensual.

No hará mucho tiempo que un pobre hombre, se presentó con una herida en un brazo, ante el médico del pueblo de cierto cantón, para que lo operara, lo curara, etc., le hiciera lo que la ciencia médica aconseja y lo que primero preguntó, fue: «QUIEN PAGA LA CURACION?»

Y como el pobre hombre, no tenía con qué atender los servicios del famoso médico, que devenga un sueldo de la nación, tuvo que buscar al curandero o el remedio casero más barato. Esta es la verdad y nada más que la verdad. El curanderismo hace siempre su agosto en la bizarra provincia norteña, a ojos vista, sin que las autoridades competentes cumplan con las leyes de salubridad, para salvar a las víctimas de alende el Tempisque y el Sapó.

BONIFACIO

1.º de Enero de 1936.

N. de la D.—Es una lásti-

Al pie del Monte...

Al pie del monte las hortalizas con trajecitos de gualda y grana; sobre las eras, crece sumisa, al hortelano, esa antillana cebolla rica, de hoja ceniza.

Cerca del bosque, corre el arroyo prestando vida a las hortalizas; las zanahorias con el cogollo, al hortelano, muy de mañana, saludan francas con miles risas...

En estas huertas del Irazú, hacen los hombres, millares de eras; siembran felices las ricas papas, en tanto el bosque con su frú frú... peña del cerro, sus cabelleras.

Al pie del monte las hortalizas con trajecitos de gualda y grana. El hortelano cada mañana con ancha pala, con el sudor, brinda a las eras, sólo su amor...

Con qué delicia la afable tierra de frescas huertas; se deja amar! Es todo un himno y en él se encierra todo un ejemplo al agricultor.

Al pie del monte hacen las eras para sus granos ir a plantar, sin preocuparse de primaveras ni de simientes que han de enterrar.

Ajos, cebollas, papas, maíz siembra en su fiebre el agricultor y todo el año, sin un deslíz a miles de eras les brinda amor...

M. CANALES

1935.

Jesús Cedeño Marin

Ofrece a los guanacastecos un surtido completo en artículos de jarca como alforjas, jáquimas, gruperas, manilas diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, polainas, cubiertas de cuchillos, caites, etc.

TODO en las MEJORES CONDICIONES de PRECIO MERCADO CENTRAL de SAN JOSE - FRENTE al 'GREMIO'

ma que Bonifacio no haya indicado el nombre de ese médico inhumano, para haber pedido su destitución inmediatamente. Hay que hablar claro, don Bonifacio, o no hablar.

San Kalián

La Sal insuperable para engorde y cura del ganado vacuno y caballar.

Unicos Distribuidores: BOTICA NACIONAL SABORIO Hnos. San José, Costa Rica

Viaje Ud.

MAS VELOZ Y TRANQUILAMENTE...

Los BIMOTORES de AEROVIAS NACIONALES

han reducido las distancias de ciudad a ciudad y de costa a costa, en forma asombrosa.

QUE AVIONES!

son estos Kingbird con sus MOTORES GEMELOS, que representan una doble seguridad; no han sido igualados en la sencillez de su funcionamiento ni en la facilidad de su manejo

Volando Diariamente

luchando contra los elementos en toda época del año, LOS BIMOTORES llevan bien sentido su record de eficiencia y seguridad

Si:

Viajar por medio de AEROVIAS NACIONALES no es solamente más rápido, más cómodo y más seguro, SINO QUE TAMBIEN ES ECONOMICO. Nuestros viejos amigos y favorecedores le aconsejarán a usted, indiscutiblemente, que

Viaje por Aerovías Nacionales

Empresa ROMAN MACAYA

Dr. Mariano Salazar B.

DESPACHA:

en el CONSULTORIO MEDICO, contiguo al nuevo edificio de la Imprenta Nacional. TELEFONOS: HABITACION, 2211 - OFICINA, 3700 HORAS: 10 a 12 a. m. y 2 a 4 p. m.

HOTEL LIBERIA

Servicio completo y esmerado para turistas y pasajeros.

Atendido personalmente por su propietaria

Sofía A. v. de Guillén

LIBERIA

COSTA RICA